



**APRENDIENDO A CUIDAR
NUESTROS DATOS
PERSONALES**

**GANADORES DEL CONCURSO
EDICIÓN 2016**

Introducción

Desde 2013, la Unidad Reguladora y de Control de Datos Personales (URCDP) lleva a cabo una campaña de sensibilización denominada “Tus datos valen. Cuidalos”, la cual constituye un aporte fundamental para que los niños, sus familias y los educadores conozcan y aprendan a cuidar adecuadamente sus datos personales y los de otras personas. En el marco de esta campaña y en conjunto con Presidencia de la República, Agesic, Anep-Ceip, Impo y Plan Ceibal, se realiza anualmente un concurso que propone plantear y trabajar en clase el tema de los datos personales y sensibilizar a los niños en edad escolar respecto de esta temática.

La Sociedad de la Información nos enfrenta al desafío de mantenernos informados y actualizados acerca de los avances tecnológicos, así como a propósito de los derechos que todos tenemos en este contexto. Los niños y los jóvenes poseen un manejo más fluido de la tecnología, ya que son nativos digitales. Aun así, no siempre se encuentran atentos a los posibles riesgos a los que se enfrentan al momento de proteger los datos personales y la privacidad.

Más allá de otras herramientas existentes, tanto para las familias como para los educadores la información y la educación siguen siendo los mejores aliados a la hora de preparar a los niños y jóvenes para un mundo donde los datos personales viajan sin fronteras de tiempo y espacio.

Así, bajo la consigna “Tus Datos Cuentan”, niños de 5º y 6º años de todas las escuelas del país participaron en la edición 2016 del concurso, que invitaba a realizar un cuento corto cuyo tema principal fuera la protección de los datos personales.

En esta publicación se reúnen los tres cuentos ganadores de este concurso, los cuales fueron realizados por estudiantes de escuelas públicas de los departamentos de Cerro Largo, Paysandú y Treinta y Tres.

Como pompas de jabón...

Primer premio



Como una espada que atraviesa el caballero en pleno combate, así sintió Germán la luz que ingresaba por su ventana, cuando su madre sin piedad corrió la cortina llamándolo para ir a la escuela. Ya era tarde, y las pocas ganas de todos los días lo acompañaron primero hasta la mesa y luego durante todo el recorrido que hacía para llegar a su escuela.

Germán vivía en una ciudad, no muy grande, llena de altos y volumi-

nosos árboles, a los jóvenes les encantaba andar a mucha velocidad en moto, iban y venían sin cuidado alguno. Germán siempre era muy observador y veía como las señoras conversaban frente a la carnicería, los niños parecían zombies con sus auriculares, y los jóvenes ni se hablaban por estar conectados a sus celulares.

Entre tantas observaciones, las cuerdas pasaron en cámara lenta, pero Germán finalmente llegó a la escuela. El llamado de atención de la maestra de todos los días, alguna que otra burla de los compañeros, y el guiño de Federico que lo llamaba con preocupación, lo hicieron sentirse más que rápido en su lugar. – Trajiste el material de datos personales ¿verdad? En ese momento Germán se dio cuenta que lo único personal sería la conversación que tendría la maestra con él, ya que lo había olvidado todo.

La clase transcurrió sin problemas, y la maestra por un largo rato habló de qué son los datos personales, que nos identifican, que es importante protegerlos, y muchas cosas.

Germán no tuvo cita con la maestra por su irresponsabilidad, sin embargo algo extraño sucedió al regreso a su casa. En su transitar lento, sintió que sombras lo acompañaban, al mirar hacia atrás veía como pompas de jabón, pero dentro de cada una de ellas uno de sus datos personales, su nombre, número de cédula, teléfono, dirección, correo electrónico, fotos personales y todos aquellos datos que la maestra había mencionado en clase. Terrible fue su angustia al percibir que la calle estaba llena de extraños, personas que perseguían y se interesaban por sus datos...usuarios que podrían usarlos sin problema, ya que estaban al alcance de todos y sin protección alguna. En un acto heroico intentó rescatar cada uno de aquellos datos que lo identificaban, y que lo hacían el verdadero Germán, al que todos conocían. Pero el cielo se cubrió, el viento se llevó todas aquellas burbujas y un ruido ensordecedor tiró a Germán de rodillas, quien asustado apretó los ojos y escuchó a lo lejos una voz que le decía: - ¡Germán! Te dije que se te hace tarde para la escuela, el café está listo.

Despertar, nunca había sido tan motivador. Germán se dio cuenta que había tenido un horrible sueño, pero aprendió que esta vez cambiaría la historia, primero no olvidando los materiales y segundo dejándoles una linda enseñanza a sus compañeros.

Fue así que junto a Federico, presentaron el proyecto de crear un blog donde compartieran qué son los datos personales, y cómo deben protegerse. Los niños compartieron situaciones, que incluso a varios de ellos les había pasado y concluyeron: la imagen es un dato personal, así como el nombre, la cédula, la dirección, el correo electrónico, entre otros y que no debemos dar nuestros datos a cualquiera, que es fundamental consultar con nuestros padres, o adultos referentes. Federico se encargó de concientizar sobre las redes sociales, la información que se comparte y el uso responsable de las mismas. Mientras que Germán aunque no contó su terrible pesadilla... alertó a sus compañeros diciéndoles:

“Nuestros datos personales, no deben ser nuestra sombra, son parte de nosotros y es nuestra responsabilidad cuidarlos y protegerlos como tal”.



Escuela N° 17 de Vergara, Treinta y Tres.
Grupo ganador 6to año A.

Alicia en el país de la tecnología

Segundo premio



Duquesa: -Por lo que veo en tu foto de perfil, te gusta la misma banda que a mí.

Alicia: -Hola! Siiiiii es lo mejor que hay!!!!

Duquesa: -Si te interesa, te dejo este link donde podés descargar toda su música y ver fotos, pero tenés que registrarte.

Alicia: -Dale! Buenísimo ya entro. Graciasss.

Era una ventosa tarde de otoño. Las hojas de los árboles se movían de

un lado a otro tal como las personas que querían llegar a sus casas antes de que aconteciera el anochecer. Alicia, una niña de 13 años, de cabellos negros como el carbón y de ojos color miel, aburrida en su casa, chateaba en su dormitorio a través de Facebook con sus “amigos” muchos de los cuales eran desconocidos. Luego de establecer conversación con una tal Duquesa, ve un pequeño conejo que estaba en el pasillo que conectaba el dormitorio donde se encontraba, con el resto de la casa, el cual repetía una y otra vez: “ya es demasiado tarde”. Alicia, intrigada, al ver ese animalito indefenso, decide perseguirlo. Al atravesar el pasillo, se encuentra con un lugar repleto de ventanas. Y es a través de la más pequeña donde el conejo logra cruzar. La niña, por su tamaño, no podía ingresar, pero visualizó a un costado un código QR, el que decía “escanéame”. Inmediatamente, tomó su celular y cumplió con dicha orden. Al hacer esto, su tamaño se redujo de tal manera que logró atravesar la ventana. Cuando logra hacer esto, llega a un lugar con muchos de monitores y al estar pequeña y en un mundo desconocido se siente un poco indefensa. A pocos metros ve a un gato con una sonrisa de oreja a oreja. Se acercó a él y le preguntó: - señor gato, usted vio un conejo pasar por acá? ¿De qué se ríe? El gato le indicó con el dedo el camino y le respondió: me rio de lo ingenua que fuiste. Alicia continuó la búsqueda del tierno amiguito y en ese trayecto se encontró con un señor con un gran sombrero y una liebre, quienes se estaban sacándose alocadas selfies. La misma se acercó y les realizó la misma pregunta que planteó al gato anteriormente. El mismo no le respondió y la desafió a una adivinanza. ¿En que se parece la identidad a una computadora?

Alicia pensativa expresó no tener respuesta. El señor del sombrero le dijo – sabía que responderías eso, ya lo demostraste anteriormente.

La niña muy confundida decidió continuar su búsqueda. Luego de un largo recorrido, finalmente logró encontrar al conejo. Estaba junto a una señora que poseía un vestido elegante, una corona de oro en su cabeza y una laptop en su mano derecha. La misma se hacía llamar Duquesa y estaba rodeada cartas vivientes que tenían la cara igual a la

de Alicia. Ella asombrada le pregunta - ¿porque se parecen a mí? La Duquesa le responde que esas cartas contienen información, datos, y que tenían su cara porque cada uno representaba un dato personal aportado por ella misma al registrarse en una página desconocida. Alicia impotente le pide por favor que los elimine, pero la Duquesa le responde_ el conejo te lo dijo, ya es demasiado tarde, jugaste este juego conmigo y me dejaste ganar.

No confíes en recomendaciones realizadas por extraños, que involucren escribir tus datos en sitios desconocidos a través de registros. Se precavido, tus datos valen.



Escuela N° 2 Paysandú.

Grupo ganador: 6to año B vespertino.

Las vacaciones inolvidables

Tercer premio



Las últimas vacaciones de Rosalinda fueron diferentes.

Esta niña vivía junto a sus padres y hermanos pequeños, en un pueblito pequeño del interior del país. Concurría a 6º año de una escuela rural.

Marianela, su mamá se esforzaba día a día, trabajaba en la estancia “La tapera”, se levantaba muy temprano para hacer todas las tareas de limpieza y preparación de alimentos. Siempre pensando en un buen porvenir para sus hijos.

Ramiro, el papá, se dedicaba a recorrer el campo, haciendo todas las tareas propias de un peón rural.

Martín y José, los dos hermanos menores de Rosalinda, les gustaba mucho la vida del campo, eran felices alimentando a sus corderitos guachos, las gallinas y los caballos.

Los padres, durante todo el año, le habían prometido a la hija mayor, que si obtenía buenas calificaciones en el pasaje de clase, de primaria a secundaria, le regalarían un paseo durante las vacaciones en la casa de su prima y mejor amiga Victoria, quien vivía en la gran ciudad.

Ese día al fin llegó.

Rosalinda cargaba más emociones que equipaje. Estaba muy feliz, además era necesario acostumbrarse a ese lugar, pues, para estudiar tendría que trasladarse allí en época de clase.

Los primeros días de descanso transcurrieron con agrado y muchísima emoción, tíos y primas fueron a la playa, "Rosita", como la llamaban allí, conoció el mar, era algo sorprendente para ella.

En los días siguientes, comenzaron a participar de las actividades un grupo de amigas de Victoria. El vocabulario que ellas usaban, no era igual al de aquella niña que había nacido y vivido siempre en el medio rural. La forma como se expresaba Rosalinda, llamaba la atención de todos, hasta Victoria, comenzó a mostrarse incomoda por la situación. En principio la visitante, intentó imitar sus actitudes, forma de ser, de comunicarse, para de esa manera ser aceptada por todas, evitando sentirse incómoda.

Luego, invitaron a "Rosita" para que se creara una cuenta, en una de las redes sociales que estaba de moda. Ella no sabía hacerlo, pero estaba convencida que quería estar comunicada con ese nuevo grupo de amigas, las que le habían asegurado que era lo ideal. Fue entonces que aquella chica, le proporcionó todos sus datos a Cecilia, una de las nuevas "amigas", era la encargada de crear la anhelada cuenta que le permitiera a Rosalinda estar comunicada como todas.

Las cosas no transcurrieron como Rosita quería, cuando por primera vez le presentaron su cuenta en la red social más importante para los jóvenes del momento, coincidían casi todos sus datos, algunas fotos presentes junto a sus familiares y allegados, pero su perfil la registraba como: ROSALINDA, HABLAFEO. Eso fue motivo de burla para muchos, la niña que había llegado a la gran ciudad con tanta alegría, mucha expectativa y tras el esfuerzo de sus padres, ahora solo quería regresar corriendo a su pueblo, con su gente. Fue así que con lágrimas en sus ojos preparaba su regreso a casa...

En el momento que iba a avisarles a sus tíos y a la prima Victoria de su partida, tocan a la puerta, era Cecilia, estaba acompañada de su mamá. Cuando Ceci le comentó su hazaña a la familia, todos se pusieron muy mal, aconsejaron a la niña para que cambiara esa tan mala actitud y le exigieron ir a resolver la situación.

Los cambios ya se habían realizado, el nuevo perfil era ROSALINDA, acompañado de una foto que mostraba la maravilla del lugar donde pertenecía aquella humilde y confiada niña.

Desde ese día Rosalinda aprendió una gran lección, nuestros datos son importantes, tenemos que preservarlos y si los queremos compartir pensar bien con quien, ella recomienda con un ser muy confiable como ser su madre, la mejor amiga que ahora, cada fin de semana se sienta junto a ella a ver las novedades de muchos conocidos por ese medio.



Escuela N°60 La Mina, Cerro Largo.

Grupo 5to y 6to de escuela rural.

Pertenecen a un nucleamiento de Escuelas Rurales.

Tus datos cuentan. Ganadores del concurso edición 2016

Unidad Reguladora y Control de Datos Personales

Presidencia de la República Oriental del Uruguay

Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información

Consejo de Educación Inicial y Primaria

Laboratorio Tecnológico del Uruguay

Dirección Nacional de Impresiones y Publicaciones Oficiales

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

Diagramación: Plan Ceibal

Impreso en Uruguay

Este documento ha sido elaborado a partir de los trabajos realizados por los niños de 5to y 6to año de las escuelas N° 17 de Vergara, Treinta y Tres, la N°2 de Paysandú y la N°60 de La Mina, Cerro Largo, en el marco del Concurso TUS DATOS CUENTAN.

Usted es libre de copiar, distribuir, comunicar y difundir públicamente este documento así como hacer obras derivadas, siempre y cuando tenga en cuenta citar la obra de forma específica y no utilizarla para fines comerciales. Toda obra derivada de ésta deberá ser generada con esas mismas condiciones.

Bajo la consigna “Tus Datos Cuentan”, niños de 5º y 6º años de todas las escuelas del país participaron en la edición 2016 del concurso, que invitaba a realizar un cuento corto cuyo tema principal fuera la protección de los datos personales.

En esta publicación se reúnen los tres cuentos ganadores de este concurso, los cuales fueron realizados por estudiantes de escuelas públicas de los departamentos de Cerro Largo, Paysandú y Treinta y Tres.

 UNIDAD REGULADORA Y DE CONTROL DE
DATOS PERSONALES

www.datospersonales.gub.uy

